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今日青岛·调查

岛城自来水欠费破亿元
市民欠费大都来自未实行一户一表的小区
文/片 本报记者 苑菲菲

目前明确供用水双
方的权利和义务、代收费
物业如何收费等问题，成
了自来水供用矛盾面临
的困境，有专家分析后认
为 ，要 根 本 解 决 这 一 问
题，必须全面实施一户一
表改造。而这一看法也得
到供水企业的赞同，“改
造后用多用少一目了然，
虽然会有跑、冒、滴、漏或
者水管爆裂造成总水表
与居民水表总数的误差，
但能将损失降到最低。”
海润自来水公司营业管
理科的数据显示，1 . 02亿
欠款中实施了一户一表
改造的居民欠费仅有 200
多万。而这笔费用，是因
个别住户不配合入户抄
表造成的。

但目前在市内四区
全面实行“一户一表”还
面 临 着 一 些 实 际 困 难 。
“欠费的有很多是早期建
房，城中村或是棚户区，
而这种居民区不仅没有
配套的设施，还被列入政
府改造范围内，不具备实
施改造的条件。”自来水
公司的有关负责人指出，
岛城有很多类似的老式
建筑，但目前为了居民用
水方便，只要居民申请公
司也会为其进行改造。据
介绍，今年已完成一户一
表改造 5万户，累计总户
数达到 50余万户，而下一
步还将有新的用户被列
入改造计划。

“天津路20号欠费3万多”“金帝山庄欠费69万”“华阳路66号欠费40余万”……6日，记者从岛城唯一的
供水企业——— 海润自来水公司了解到，目前青岛自来水欠费已累计达到 1 . 02亿元，其中民用水欠费占六成
多，而这个漏洞仍在继续扩大。

一方面是巨额国家财产不断流失，另一方面是被停水的居民强烈要求恢复供水，自来水供用矛盾似乎
陷入困局。

6日，记者从清欠办公室了解到，在
1996年以前青岛市区自来水欠费不到
200元，2000年达到500万元左右，而今
年这个数字竟变成了1 . 02亿元，且目前
还有继续扩大的趋势。

在这些欠费中，居民生活用水欠费
为6000余万元，牵涉用户2万多，其余则
是网点房、工业及农村用水欠费。被停
过水的200余个总表共有2万余条欠费
记录，因不断有新的水表被停，同时又
有关停的水表重新运转，该数字处于浮
动状态。据清欠办公室的崔先生介绍，
这些欠费的居民在旧楼院、城中村、新
建开放小区、及封闭小区中都有分布，
欠费形式大致分几种情况。

金帝山庄是其中一个典型，因以前
的物业公司撤离，收费工作未与新物业
公司交接，导致447户居民4年累计欠费
69万元。目前的小区物业管理办公室的
王经理表示，交接工作牵涉到收费、中
心监控、智能化管理设备、红外线防盗
等一系列配套设施，因未实现全部交
付，许多居民于是不肯补交所欠水费。
近年来管道破裂流失及水管跑冒滴漏
造成的欠费日渐增多，因而水费追缴工
作就更难以完成了。尽管自来水还没被
暂停，但眼看日渐增加的水表数字，居
民担心前期亏空与期间的滞纳金最终
会落在自己头上。

而天津路20号则无人主动出面收
取水费，其间居住的用户又不断更换，
水费却一直未交，导致水费越积越多，
如何分担这笔欠费成了居民面临的难
题。很多未进行一户一表改造的老小
区，都存在无人愿组织收费的尴尬境
地。

此外，华阳路66号40多个单元的
居民楼的欠费，则是因为自来水公司
无法对代收水费单位形成有效监管造
成。“不是不交费，而是物业收费经常
收不齐。”清欠办公室的工作人员苦恼
地表示，下达催费通知单后，物业每次
仅能交上一半水费，一年最多缴纳半
年费用。对于这些欠费，物业总是以小
区管道漏水、个人水表误差等各种理
由搪塞，若要核实物业说法只能通过
查账一种方式，而自来水公司却没有
这种权利。

数字说事】

1 . 02亿元欠费

居民占六成

业内人士>>

实施一户一表

是解决问题关键

既然前期已欠费，为什么不
及时停水催费，而让这笔欠款越
积越多呢？

“我们只是负责供水，水费
则由市政公用局来收。”海润自
来水公司的有关人士指出，2004
年以后收费部门便从自来水公
司中剥离出去，是否停水自来水
公司无决定权。此次考虑到欠款
太多，为了不让国家财产继续流
失，两部门便联合在市区全面展
开清欠工作。

10年前的水费不到500万，

是什么原因让这个数字变成了
今天的1 . 02亿，20倍的差距又是
怎么来的呢？

“清欠办公室的有关负责人
崔先生分析认为，欠费原因是在
计划经济向市场经济转换过程
中，中间环节断裂，而供用水关
系未及时调整造成的。据介绍，
1996年前的水费基本是由产权
单位，即市房管部门代交代管，
因此水费收缴矛盾并不突出。在
国家实施住房改革后，房子产权
变成了个人，单位和用户的水费

托收关系突然断裂。自来水公司
从以前面对数量有限的单位变
成面对浩如星辰的一个个独立
住宅用户，如何收费就成了大难
题。崔先生说，欠费居民区大都
未进行一户一表改造。原来的老
小区的水费采用楼长代收或轮
流收取的方式，随着小区居民的
更换，这种方式逐渐不被认可。
而对于需要物业代收水费的小
区，因双方无法明确约定责任和
义务，因此在2000年后欠费问题
才全面爆发。

延伸调查】

欠费大都来自代收水费小区

工作人员正在核对水费催款单和通知单。


